

LES CONTEMPLATIVES

Christianisme et instinct de la patrie chez Chateaubriand

23 avril 2015

Corsaire

À la une, Humanités, Les tentations du néo-

paganisme , Littérature

Qu'enseigne la religion chrétienne quant à la patrie ? La foi de Nicée a-t-elle annihilé l'esprit patriotique et civique des Anciens, des Gentils, des Païens ? Le zèle des apôtres n'aurait-il point fait chanceler l'antique amour de la cité ? Le christianisme a-t-il, au contraire, sublimé le patriotisme en l'ordonnant ?

François-René de Chateaubriand se fait apologiste pour répondre à ces angoissantes interrogations.

Chateaubriand, *Génie du Christianisme*, Première partie, Livre V, Chap. XIV (1802)

« Chez les peuples civilisés l'amour de la patrie a fait des prodiges. Dans les desseins de Dieu il y a toujours une suite ; il a fondé sur la nature l'affection pour le lieu natal, et l'animal partage en quelque degré cet instinct avec l'homme ; mais l'homme le pousse plus loin, et transforme en vertu ce qui n'était qu'un sentiment de convenance universelle : ainsi, les lois physiques et morales de l'univers se tiennent par une chaîne admirable. Nous doutons qu'il soit possible d'avoir une seule vraie vertu, un seul véritable talent, sans amour de la patrie. A la guerre, cette passion fait des prodiges ; dans les lettres, elle a formé Homère et Virgile. Le poète aveugle peint de préférence les mœurs de l'Ionie, où il reçut le

jour, et le Cygne de Mantoue ne s'entretient que des souvenirs de son lieu natal. Né dans une cabane et chassé de l'héritage de ses aïeux, ces deux circonstances semblent avoir singulièrement influé sur son génie : elles lui ont donné cette teinte de tristesse qui en fait un des principaux charmes ; il rappelle sans cesse ces événements, et l'on voit qu'il se souvient toujours de cet Argos où il passa sa jeunesse :

Et dulces moriens reminiscitur Argos

Mais la religion chrétienne est encore venue rendre à l'amour de la patrie sa véritable mesure. Ce sentiment a produit des crimes chez les anciens, parce qu'il était poussé à l'excès. Le christianisme en a fait un amour principal, et non pas un amour exclusif : avant tout, il nous ordonne d'être justes ; il veut que nous chérissions la famille d'Adam, puisqu'elle est la nôtre, quoique nos concitoyens aient le premier droit à notre attachement. Cette morale était inconnue avant la mission du Législateur des chrétiens ; c'est à tort qu'on a prétendu qu'il voulait anéantir les passions : Dieu ne détruit point son ouvrage. L'Évangile n'est point la mort du cœur : il en est la règle. Il est à nos sentiments ce que le
 ; de commun, de
 chrétienne bien

~~entendu il est que la nature primitive avec de la tache originale [...].~~

Si l'on nous demandait : Quelles sont donc ces fortes attaches par qui nous sommes enchaînés au lieu natal, nous aurions de la peine à répondre. C'est peut-être le souris d'une mère, d'un père, d'une sœur ; c'est peut-être le souvenir du vieux précepteur qui nous éleva, des jeunes compagnons de notre enfance ; c'est peut-être les soins que nous avons reçus d'une nourrice, d'un domestique âgé, partie si essentielle de la maison (*domus*) ; enfin, ce sont les circonstances les plus simples, si l'on veut même, les plus triviales : un chien qui aboyait la nuit dans la campagne, un rossignol qui revenait tous les ans dans le verger, le nid de l'hirondelle à la fenêtre, le clocher de l'église qu'on voyait au-dessus des arbres, l'if du cimetière, le tombeau gothique : voilà tout ; mais ces petits moyens démontrent d'autant mieux la réalité d'une Providence, qu'ils ne pourraient être la source de l'amour de la patrie et des grandes vertus que cet amour fait naître si une volonté suprême ne l'avait ordonné ainsi. »

23 avril 2015 Corsaire À la une, Humanités, Les tentations du néo-paganisme , Littérature

P R O L O N G E Z L A D I S C U S S I O N

J'aime Partager 124 people like this.



Ajouter un commentaire...

Commenter avec...

Module social Facebook

◀ 124

◀ 10

◀ 5

VOUS AIMEREZ AUSSI...

LES INQUISITORIALES

Bruno Nougayrède (Artège-DDB) : « Un livre peut changer la vie d'un homme ! »

25 mars

Carl Moy-Ruifey

À la une, Artège, Desclée de Brouwer, Édition, Entreprise, Humanités, Littérature

LES OPINANTES

Charette par Villiers

16 décembre 2012

Corsaire

Contre-révolution , France, Histoire, Humanités, Le R&N Vendée, Littérature, Roi

LES CONTEMPLATIVES

La Semaine Sainte sur le R&N : Isidore : « Le Mont des Oliviers »

2 avril Isidore À la une, Arts, Évangile, Littérature, Poésie, Semaine sainte, Spiritualité

LES OPINANTES

Le sénateur Victor Hugo aurait-il voté pour la loi Taubira ?

24 avril 2013 Contributeurs Arts, France, Humanités, Littérature, Manifestation, Poésie, Politique

LES CONTEMPLATIVES

Mallarmé et les attentats anarchistes

6 mai 2013

Charles Cartigny

Arts, Florilège, Gauche, Humanités, Littérature,
Politique, Religion

Le R&N a besoin de *vous* !

CONTRIBUER

FAIRE UN DON

RÉINFORMATION

Les analytiques

Les brèves

Dernières dépêches : [PROCHE-ORIENT] A quoi joue Israël ? • [USA] Hillary Clinton : « Les croyances religieuses doivent être modifiées » • [PRIÈRE] Consécration à la Vierge Marie • [SOLIDARITÉ] Alertes les Français sur l'agonie d'Alep en Syrie • [PARIS] Cortège traditionnel de Jeanne d'Arc le 10 mai 2015 • [PARIS] Colloque d'Action française : « Dessine-moi un Roi » le 9 mai 2015 • [CHARTRES] Soyez un « ange gardien » du pèlerinage de Pentecôte • [SYRIE] Le « cri de la Patrie » d'un député d'Alep • [FRANCE] Rapport sur la christianophobie en mars 2015 • [ÉLEVAGE] « On apprend l'homosexualité aux jeunes mâles prometteurs »

OPINIONS

Les controverses

Les inquisitoriales

Les opinantes

SÉLECTIONS

Les tentations du néo-paganisme

École, nation et transmission

Réfutation de l'euthanasie

Venez divin Messie !

CONTEMPLATION

Les contemplatives

Les spirituelles

À PROPOS

Plan du site

Qui sommes-nous ?

Mentions légales

Contact

Infolettre

Facebook

Google+

Twitter

YouTube

LE R&N

Le Rouge & le Noir est un site internet d'information, de réflexion et d'analyse. Son identité est fondamentalement catholique. Il n'est point la voix officielle de l'Église, ni même un représentant de l'Église ou de son clergé. Les auteurs n'engagent que leur propre conscience. En revanche, cette gazette-en-ligne se veut dans l'Église. Son universalité ne se dément point car elle admet en son sein les diverses « tendances » qui sont en communion avec l'évêque de Rome : depuis les modérés de La Croix jusqu'aux traditionalistes intransigeants.

© 2011-2015 *Le Rouge & le Noir* v. 3.0, tous droits réservés.

[Plan du site](#) • [Se connecter](#) • [Contact](#) • [RSS 2.0](#)